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博比·查尔顿爵士上周末
去世，享年 86 岁。2002 年 10
月，我曾有幸在上海采访过查
尔顿先生，当时老爵士以曼联
全球大使的身份来到申城，参
与俱乐部中文官网的启动仪
式，这也是他第一次光临上

海。能与这样咖位的名宿以面对
面的形式交流近一小时，对于当
年的中国足球记者是一次极为宝
贵的机会。

在采访中，老爵士充分展现了
自己的开朗与坦率，给我留下最深
刻印象的对话是关于1966年世界
杯决赛的那个悬疑进球——杰夫·
赫斯特在加时赛的第一个进球，皮
球砸中横梁，落在门线处又弹出，
苏联籍巡边员巴赫拉莫夫示意进
球有效，瑞士籍主裁判迪恩斯特也
认可了这一判断——此球究竟有
没有整体越过门线？这将是永远
无法破解的世界杯之谜。当年的
转播技术极为简陋，留下的视频素
材无法清晰还原这场景，即使运用
如今最先进的技术，也只能得出

“公说公有理，婆说婆有理”的分

析。
提出对这一争议问题可能不

那么礼貌，出于这样的顾虑，我将
问题留在了最后，“最后还想问一
句，那个进球究竟过了门线没有？”
查尔顿爵士甚至没有追问“哪一
个”，便大笑着脱口而出：“作为英
格兰人，我必须认为那个球进了！”
这可能是他被各国人士询问得最
多的问题，所以才会如此熟练应
对，“当然，我在那一刻也确实如此
觉得。我离球门很近，不由得举起
手臂欢呼起来。”

在很多场合下，争论其实是因
身份不同而自然形成的对立。如
今想来，初出茅庐的我的这次提
问，其实有些幼稚。以博比·查尔
顿这等英格兰足球第一名宿的身
份，又怎么可能说出中立的解析

呢？英格兰人认为“进球有效”，出
于理所当然的情感立场，这无可厚
非。

查尔顿的智慧在于他一开口
就强调了“作为英格兰人”的身份，
直白地亮出自己的逻辑底牌。即
便提问者是德国人，也难以从这个
回答里找到漏洞，不然便会被绕回
到“德国人自然会支持进球无效”
的逻辑上来。回答了百千次的套
路，老爵士也加入了更多论据，“其
实除了英国人外，很多人都认为这
个球过了门线。比如贝肯鲍尔，他
就和我私下承认过这一点。”信不
信？不信可以自己去询问贝肯鲍
尔，如果做得到的话。真是无懈可
击的回答，不愧来自“近乎完美”
（巴斯比对查尔顿的评价）的博比·
查尔顿。
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宋凯的“金句”
能否成“真金”

近日，中国足协新任主席
宋凯提到的“中国足球上不去
绝非人种问题，日本韩国都能
搞好”之说，值得探讨。

中国足协的新团队，或许
已经从日本足球的成功经验中
获取了某些灵感。但愿将来中

国足球能够证明，宋凯这一“金
句”，的确反映了他和团队对中国
足球发展的深刻认识和远见。
但，当下我们亦要警惕，不要想当
然地以为，只要我们想做，日本足
球能做到的，我们就一定能做到。

日本足球之所以能够让“人种
论”不值一提，一个重要的原因就
是，他们其实在足球技术领域的某
些研究中，已经超过了欧美足球强
国，而且理论与实践结合很好。如
果忽视日本足球的这种令人惊讶
的优势，我们任何以日本足球为榜
样的愿景，都是不切实际的。

去年，中国足协男足青训部
讲师吕军在一次宣讲中提到，十
二岁以下的儿童禁止头球训练，
以避免对其身体造成危害。这一
观点与美国、英格兰、苏格兰和欧
洲足球协会在青训头球训练上的
限制措施完全接轨。但，日本足

协则公布了一套既考虑到青少年
健康，又注重技术训练的十五岁
以下头球训练指南，并未禁止中
小学生的头球训练。只是根据年
龄段，采取不同的训练方式，培养
孩子的空间感知和与球的距离感
等身体感觉。比如，儿童可以通
过气球或卷起的报纸训练头球。

日本足协关于青少年头球训
练的指南完全颠覆了我们对日本
足球固有印象。日本现在的足球
理论研究和实践，已经不只是“好
学生”，他们正在开始超越欧美的

“老师”。他们认为掌握正确的头
球技巧有助于减少比赛中的风险，
而且还希望通过这种方式摆脱“日
本球员头球不好”的困境。

宋主席的“金句”能否成为推
动中国足球发展的“真金”？这，
或取决于中国足协理论研究和实
践结合方面能取得多大的突破。

女足首要策略
奥预赛抢“分”

再过几天，中国女足将在厦
门出战巴黎奥运会女足赛亚洲区
预选赛第二阶段12强赛，面对朝
鲜女足以及韩国女足，各方普遍
一致的看法是：女足出线难度不
小。杭州亚运会上，朝鲜女足一
露面便展现出令人惊讶的实力和
水准，似乎远离国际大赛并未对
其有太多影响。也正因此，各方
对中国女足的前景不乐观。

这也很正常。中国女足虽然
拿到了2022年亚洲杯赛冠军，但
今年以来不管是世界杯赛抑或杭
州亚运会，表现普遍令人失望，

“三大战役”已经折戟前两项，面
对即将到来的奥预赛，球迷看低
中国女足也属正常。另一方面，
以朝鲜女足在杭州亚运会上所展
现出的水准和实力，中国女足与
之硬拼，确实是很难有把握战胜
对手。在这种情况下，中国女足
想要出线，恐怕更需要谋略。

此番奥预赛12强赛中，三个
小组的第一名再加上一个成绩最
好的小组第二名共四队将晋级下
一阶段比赛。中国女足在争取小
组第一机会不大的情况下，其实
可以努力争取以成绩最好的小组
第二名晋级。就三个小组的分组
情况来看，第一组的澳大利亚队
和第三组的日本队晋级可以说是
毫无悬念的。而且，以澳、日这两
队所在小组的对手和赛程来看，
澳、日两队三战三胜拿到 9 分晋
级的可能性相当大。这就意味
着：这两队所在小组的第二名恐
怕最多也就是6分。唯一可能的
意外是：菲律宾队对阵主场作战
澳大利亚队时，或许会出现平局，
但这种几率出现的可能性非常
小。同样，日本女足在最后一轮
对阵越南女足时，“放”给越南女
足 1 分的可能性恐怕也很小，因
为亚运会上，连“日本二队”都是7
比 0 狂胜，如果一队不大比分取
胜，无论如何都会遭非议。

于是，对中国女足而言，如果
能拿到7分即2胜1平，也基本是
大概率晋级事件。也就是说，中
国女足出战奥预赛，需要考虑的
是“分”而不是“净胜球”。因为三
个小组第二名比较时，首先是比
较“积分”，然后才是“净胜球”。
在净胜球方面，因为中国女足所
在小组的对手较其他两个小组同
档次的对手实力更强，净胜球方
面肯定不占优势。所以，首战朝
鲜队，即便是无法取胜，拿到1分
也是完全可以接受的，1分在握，
次轮拿下泰国队，末仗再去死磕
韩国女足，则中国女足就可以实
现自己的目标。

就现在的中国女足而言，出
线是硬道理，至于好看与否都是
次要问题。因而，整体战略上，中
国女足需要想明白。

●跨年度的2023-2024 赛
季国内排球超级联赛下个月上
旬即将开打。中国女排的诸多
国手都回到了各支地方球队参
赛。常州市体育局目前公布的
江苏女排大名单中，张常宁的名
字赫然在列。之所以要称“赫
然”，是因为在去年东京奥运会
后，张常宁就消失在中国女排的
阵容中了。张常宁因伤病原因
离队接受膝盖手术治疗，其后她
走进婚姻殿堂。在一段时间里，
张常宁似乎改行成了娱乐节目
的网红，成了品牌的代言人。张
常宁还回不回国家队呢？这几
乎是关于中国女排一个挥之不
去的话题。2023世界女排联赛
的比赛里，不见9号张常宁，上

个月的巴黎奥运资格赛时，也无
张常宁的踪影。在这样重要的大
赛中，中国女排缺少了两员主力
球员朱婷与张常宁，实力明显下
降。这也使得女排主帅蔡斌大受
质疑，是将帅不和，是重用亲信，
是这支女排已经容不下原主帅郎
平所宠爱的旧部了……赢了球什
么都好说，输了球什么都难说。
奇怪的是这三位事主在纷纷的议
论里都三缄其口，似乎都是“躲猫
猫”的好手。这使得中国女排的
粉丝分为了彼此怒怼的两个圈
子，舆论场上风波不断。

●黑粉对朱婷、张常宁失去
了耐心，在网络上已经称她们俩
为中国女排的路人甲与乙了。红
粉对她们的期待称之为“王者归

来”，几乎在一段时期里隔三差五
就有这样的喜讯报告。现在好消
息终于有了着落，张常宁回归排
球赛场后，在社交媒体上晒出了
她剪短了长发的视频，还调皮地
表示:“咔嚓咔嚓，从头开始吧！”

中国女排在奥运资格赛中没
有争得去巴黎的直通门票。亚洲
还有一张最佳球队的入场券，只
要在明年的世联赛里有上佳的表
现，中国队还是能够压过日本女
排参加奥运会的。9号主攻手张
常宁已经在回归国家队的路上
了。2号朱婷呢？主帅蔡斌一直
保留着2号与9号的球衣，中国女
排等待着它们的主人回归球队，
重新披挂上阵。阵容齐整了，女
排姑娘可以从头开始了。

联赛冠军还未产生，深圳队
提前两轮降级，这是一个在赛季
刚开始就预订的降级名额。

即便现在降了级，很多问题
仍未解决。珠三角足球，继广州
队和广州城队之后，这是两年里
告别中超版图的第三支球队。梅
州客家如今是南粤中超的独苗
了。

足球俱乐部的生存，好像和
地区经济有关，好像又没有关
系。比如珠三角地区特别是深圳
的经济，发达程度有目共睹。

除了经济之外，你要说珠三
角地区的足球氛围，也不差啊，印
象中广州业余足球热火朝天的氛
围，超过很多城市。

体育的基础设施也没啥问
题，否则中国男足世预赛首战对
韩国也不会放在深圳。

只能理解为，在当下，投资中
国职业足球并不是什么商业行
为，而且花钱还不少。所以，才会
出现这样的局面。

烧钱标准和门槛还要降，挣
钱和造血能力也必须要培养起
来。从无到有，从少到多，蚊子腿
也是肉，中国足球急需摆脱自己
的富二代心态。

加工资要凭自己的本事和表
现，而不仅仅是因为选对了行
业。三笘熏刚刚在布莱顿拿到了
续约后的新合同，周薪从 10000
英镑暴涨到80000英镑。在英超
赛场的表现，让他成为球队的顶
薪球员。

希望今年联赛结束后，竞技
层面的降级就是最后事实层面的
降级。

更希望明年联赛中，不要再
有这样的提前就被预订的降级球
队。
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